

RCE 9729

1871-1922

# El libro "Sinceridad" remueve el ambiente nacional

Oscar Pinochet de la Barra 1920-

● Enrique Molina y Alejandro Venegas daban y, sin duda recibían de sus propios alumnos y seguidores, un aliento que les era indispensable para continuar aún más adelante.

Venegas, por ejemplo, que había traído a la ciudad sus inquietudes sociales, juntaba material para un libro destinado a rememorar a todo Chile, trascendiendo los límites provincianos.

Cuenta Molina que Venegas se disfrazaba y viajaba continuamente de incógnito, para conocer de cerca la realidad nacional, cuando se acercaba el Centenario de la Independencia y llegaba el momento de hacer un alto y reflexionar sobre el futuro de la Patria.

De esos viajes salieron en primer lugar, las "Cartas al Presidente Pedro Montt" de 1909, y luego, al año siguiente, el libro "Sinceridad, Chile Intimo en 1910".

Armando Donoso nos cuenta: "Un modesto pro-

fesor, ignorado en un tranquilo liceo provinciano, preparaba, tras largas vigili-  
as, la obra que iba a constituir el más imperecedero obsequio en la hora misma de la fiesta".

Así alude a los festejos para celebrar el Centenario y a ciertos negociados que proliferaron, incluso en la construcción de los arcos triunfales en la Alameda de Santiago...

No es posible siquiera resumir esta crítica contra la crisis moral, la corrupción y la decadencia.

Venegas propicia cambios en profundidad: "Hasta ahora se ha trabajado por europeizar el país y se ha conseguido darle una mano de barniz...pero entretanto el pueblo, que es lo principal, permanece en un abandono deplorable".

Sus palabras son durísimas para calificar la crisis de la agricultura, de la minería, la falta de industrias, el empobrecimiento paulatino del país, la decadencia y corrupción de los partidos.

Venegas guarda, con

todo, reservas de optimismo y sueña con días mejores: "Dentro de algunos años, cuando vosotros, unidos por la hermosa aspiración del bien común... tengáis la fuerza suficiente, esas reformas, modificadas y mejoradas por espíritus más claros que el mío, se verán escritas en vuestras banderas y con vosotros irán a la victoria".

"Sinceridad" ocupa para Molina, un lugar amargo, acaso el más descarnado de cuantos se han concebido en América". Esta obra produjo los efectos de un terremoto y a su autor, pronto identificado, molestias e incomprensiones.

Se le tildó de antipatriota y las críticas subieron hasta el Senado.

Luego se le aisló y persiguió de tal manera que cuando en 1911 partió Molina a Europa, comisionado por el Gobierno, Venegas no fue nombrado para reemplazarle.

A pesar de tener el apoyo de Enrique Molina y del

rector de la Universidad de Chile, Alejandro Venegas se retiró en 1915 de la educación y se fue a vivir de actividades menudas cerca de Santiago, falleciendo en 1922, a los 51 años.

Molina partió al Liceo de Concepción, también en 1915.

**DISK**

Síntomas d

Aunque estemos t  
mordidas por el frío y  
guas al brazo, y qued  
escarchas, la natura  
maneras a mostrar sus  
próxima primavera.

Los primeros son lo  
llaman mimosóideas p  
que consisten sus flore  
color más penetrante e  
vera viene. Los siguen  
de la rosas, los retam  
plantas. Al menos hay  
de tiritar de frío.

el Trueno, Tolea, 25-VII-1994 p. 3.

## El libro "Sinceridad" remueve el ambiente nacional [artículo]

### Oscar Pinochet de la Barra.

Libros y documentos

**AUTORÍA**

Pinochet de la Barra, Oscar, 1920-2014

**FECHA DE PUBLICACIÓN**

1994

**FORMATO**

Artículo

**DATOS DE PUBLICACIÓN**

El libro "Sinceridad" remueve el ambiente nacional [artículo] Oscar Pinochet de la Barra.

**FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

**INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

**UBICACIÓN**

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile